

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año V

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en billetes
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, DE 22 OCTUBRE DE 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en las provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, á nombre del Director, para la Administración, al de Manuel Basterra.
Número suelto, 5 céntimos.



Núm. 211

LOS COMEDORES ECONÓMICOS

Algún periódico local ha venido á ocuparse de este asunto de vital importancia ahora que se aproxima el invierno y va siendo más aguda la crisis por que atraviesa la clase trabajadora.

No hay para qué mencionar las veces que hemos venido ocupándonos de la necesidad imperiosa que hay de proceder á la instalación de los citados comedores.

Ahora tócanos insistir sobre este punto y pedir con todas las fuerzas que la urgencia reclama el inmediato despacho del proyecto que obra en la comisión de Gobernación, cuya lenidad en este y otros asuntos que á los pobres afectan empieza á ser el tema de muchas conversaciones.

Pica ya en historia lo que viene sucediendo en el Ayuntamiento con todo lo que tiene relación con la clase desheredada.

Como si aquí no hubiera hambrientos, los concejales se entretienen en discurrir sobre cuestiones de interés secundario, dando á sus palabras un tono de sinceridad que encanta. Lo relativo á los cementerios es un ejemplo de lo que afirmamos. Asunto es este que solo interesa á unos cuantos propietarios de nichos y panteones de Mallona; y, sin embargo, hora y media empleó el Ayuntamiento en debatir sobre la forma en que ha de compensarse á dichos propietarios una vez que se va á proceder á la clausura del expresado cementerio.

Las cuestiones más triviales convierten los ediles en batallonas polémicas. La provisión de un empleo suele á veces determinar acaloradísimas discusiones que degeneran en riña; por si se debe ó no proceder á la adquisición de unos terrenos de tales ó cuales condiciones, se enfrascan en un debate larguísimo en que se usa y abusa de la retórica en términos que mueven á risa.

Con ser esto tan malo no es, sin embargo, lo peor. Acontece con mucha frecuencia que después de haber agotado todas las fuerzas en la discusión de un asunto de escaso interés para el pueblo en general, á petición de algunos capitulares vuelve aquél á estudio de la comisión ó queda sobre la mesa, dando con esto lugar á nuevas y á veces más enconadas discusiones cuando el tal asunto reaparece.

Pero si, por el contrario, un representante de la clase trabajadora propone la adopción de alguna medida encaminada á hacer menos aflictiva la situación de los obreros, entonces no falta quien invoca la estrechez del erario municipal ó la imposibilidad de llevarlo á cabo por la índole del asunto que á él se le antoja complejo. Ahí está el proyecto acerca de los comedores económicos. Este proyecto, como es sabido, hállase á estudio de la comisión de Gobernación, sin que sepamos cuando se procederá á su aprobación.

¿Cree el Ayuntamiento que debe esperarse más tiempo para instalar dichos comedores? ¿O es que se aguarda la venida de los días más crudos del invierno para entonces suministrar en la Plaza de Toros el rancho acostumbrado á los pobres que lo solicitan, dando á Bilbao el espectáculo diario de aquel desfile lamentable de harapientos, puchero al brazo, cruzando las calles como una larga procesión de espectros?

¿Ignoran los concejales burgueses que hay en Bilbao una buena porción de trabajadores, quizá más necesitados que los pobres de solemnidad, que prefieren so-

portar las torturas del hambre antes que exhibir su miseria por calles y paseos?

Piense el Ayuntamiento en el buen servicio que prestaría al pueblo con la instalación de los comedores, y proceda cuanto antes la comisión de Gobernación á ultimar el estudio de este asunto que tanto interesa á la clase proletaria.

De lo contrario, tendremos derecho á increpar con la mayor dureza á los infames que en tan poco precio tienen la vida de miles de trabajadores.

NOTAS SEMANALES

La paz reina en Varsovia.

Y en España también.

Pero es la paz de los sepulcros.

—Nadie se mueva,—dice el *ilustre* riojano que nos ha tocado en suerte.

—Silencio en las filas,—repite un Capdepón cualquiera.

Y el silencio se hace.

Y aquí no pasa nada.

Solo que hay sombras chinescas que parecen adornadas con.....

... y andan de un lado para otro metiendo miedo á las gentes de suyo pacíficas.

—Aquí va á pasar algo,—nos decía el otro día un ciudadano que ha venido de la Rioja con una remesa de pimientos choriceros.

—Tranquílcese usted; aquí no pasará nada porque ya lo estamos pasando.

—Pero es el caso que allí en mi tierra la gente anda toda asustada con eso de las visitas que se hacen algunos caudillos de mucho prestigio.

—No haga usted caso, son visitas de cumplimiento; porque aquí en España somos muy caballeros y no nos podemos pasar sin estas muestras de hidalguía.

—¿Pues no se dijo que había por fin muerto el famoso hidalgo de la Mancha?

—Sí, pero aún nos quedan algunos hidalgos que no son precisamente manchegos, pero que manchan al escaso buen concepto que Europa tiene de nosotros.

La desbandada en el campo liberal sigue su triunfal carrera, sin que haya Sagastas que la contengan

Y eso que el partido liberal *yace* colgado del presupuesto.

Que después, cuando no pueda nombrar comisiones y repartir destinos, la deserción va á ser completa.

Ahora le ha tocado el turno al marqués de Almanzora, aristócrata que ha militado 40 años al lado del hombre del morrion, y en su despedida le dispara al jefe de los liberales el siguiente telegrama que arde en un candil:

«Presidente Consejo ministros. Madrid. He pedido inútilmente que la ley sea respetada, y conociendo de la comedia indigna que se representa con leales amigos que por tantos años hemos militado en el partido liberal, en evitación de conflictos, mi hijo retira su candidatura por este distrito de Sorbas, y desde este momento me considero desligado de todo lazo político con partido que de tal modo entiendo la consecuencia.—El Marqués de Almanzora.»

Otro que se sacude las pulgas.
Y que, por lo visto, también declina en Sagasta la responsabilidad en el fallecimiento de *Meco*.

Ha fondeado en la Coruña, procedente de la Habana, el vapor *Alicante*.

No ha traído más que 100 enfermos graves y no sabemos cuantos leves.

Durante la travesía fueron atacados de locura 3 individuos.

Gracias que ha estado á bordo el cardenal Martín Herrera, y todo se arreglará. Como lo de Caparrotta.

Leemos:

El Ministro de Hacienda estudia actualmente el modo de arbitrar recursos, pues con los gastos del próximo mes de Noviembre se agotarán los cincuenta millones de pesetas de que actualmente dispone.

Si Puigcerver nos leyera le propondría un medio para salir del apuro.

La cosa es sencilla, aquí donde todo está agotado menos el toro:

Se procede á la expropiación de las plazas de toros, por causa de utilidad pública; se construyen donde no las haya... y á explotar el negocio.

¿Hay algo aquí más lucrativo?

¿Ni más en carácter?

Según datos del Instituto Geográfico publicados en 31 de Diciembre último, en España existen 6.400.000 ciudadanos sin ninguna instrucción, 6.700.000 mujeres y 1.900.000 hombres que viven sin ocupación ninguna y 38.000 hombres y 51.000 mujeres que viven dedicados al oficio de mendigos.

Pocos nos parecen esos hombres que viven sin ocupación.

Al menos sin ocupación productiva.

Porque si se cuentan los soldados, sirvientes, toreros, jugadores, leguleyos, sacerdotes, rentistas, etc., etc., esa cifra resulta tamañita.

¿Y hay quien defiende este régimen de vagos!

¿Cómo no han de hallarse extenuados de hambre y de fatiga los obreros que han de producir para que vivan tantos millones de parásitos!...

La *Voz de Vizcaya*, diario que no es socialista, ni mucho menos, pero que de vez en cuando sale por los fueros de la verdad, escribe ayer un artículo que corrobora todo cuanto venimos diciendo á propósito de los comedores económicos.

De él son los siguientes párrafos que, seguramente, no harán mucha gracia á los ediles que siguen las inspiraciones del señor Ugarte en este y otros asuntos que interesan á la clase obrera:

Porque es verdaderamente incomprensible que se niegue de modo rotundo un apoyo de que tan necesitado está el obrero en épocas en que el trabajo escasea de un modo lamentable por diversidad de circunstancias, ya apuntadas en el último artículo que escribimos clamando por la necesidad de llegarse pronto al establecimiento de los comedores económicos.

Y de lo que sucede con este asunto en el Municipio no es solamente responsable el Sr. Ugarte, sino también todos aquellos que con su silencio dieron á las palabras del indicado concejal una fuerza de razón de que estaban muy lejos de merecer. Porque decir que la cuestión sería resuelta cuando los encargados de hacerlo pudieran, además de ser una forma de discernir excesivamente anodina, envuelve para con el obrero una indiferencia á todas luces injusta.

Pero lo curioso del caso es que poco antes de proferir Ugarte estas palabras odiosamente ofensivas para los trabajadores, sin que nadie, excepto el concejal socialista, las rechazase, los dos bandos que representan en el Municipio el más desenfrenado caciquismo, *chavaaristas* y *rivistas*, la tramaron en una simple cuestión de terrenos, y con la desvergüenza propia de tahures disputábase la primacía en la defensa de los intereses del pueblo.

¿Con tales defensores bien podemos estar duermes!

Y sigue el diario de la calle de Jardines:

Por lo tanto es preciso que el Municipio fijándose en lo justo de la pretensión formulada por uno de sus miembros, sin pararse ni tener en cuenta si pertenece á la fracción esta ó si comulga en aquellas ó las otras ideas, como por desgracia viene sucediendo, se decida pronto á resolver el asunto en forma, ya que en que suceda así no solo están interesadas las clases trabajadoras, sino cuantos elementos reúne el vecindario de la villa de Bilbao.

Ya lo oyen los concejales burgueses. No somos sólo nosotros los que lo dicen; es el vecindario de Bilbao, del cual se halla divorciada totalmente esa Corporación de nulidades.

Que de hombres nulos, sin criterio alguno razonable, es rechazar *per se* toda proposición de un concejal socialista para luego adoptarla si algún burgués la propone.

¡Sectarios!

Los republicanos

pintados por sí mismos

VERDADES AMARGAS

Cinco lustros de predecir el desastre, ¿no nos daban derecho á los republicanos para esperar que el día en que el desastre llegara, confirmando nuestros tristes vaticinios, sería inmensa, incontrastable nuestra autoridad ante el país y la opinión?

Un cuarto de siglo de campaña crítica, de protesta, de advertencia, de requerimiento y de censura, ¿no nos permitía suponer que, cuando los vicios censurados diesen sus amargos frutos, la nación entera había de poner su esperanza en los severos é implacables censores?

Veinticinco años de firmeza y consecuencia inquebrantables, á prueba de tentaciones, de amargos, de engaños; veinticinco años de lucha incansante, no sólo lejos del poder, más aun desterrados de la común legalidad, aquí donde los partidos gimen á los seis meses de oposición, al año amenazan y á los dos años se disuelven, ¿no debían hacernos presumir que en la hora en que la patria angustiada buscara para su regeneración hombres puros, probos, íntegros, incorruptibles, sería á nosotros los republicanos á quienes volviere los ojos?

El desastre ha llegado, los fúnebres vaticinios se han cumplido, la catástrofe ha excedido inmensamente á las previsiones del más negro pesimismo, los vicios por nosotros censurados, los errores por nosotros advertidos han producido sus naturales efectos; la sociedad española siente necesidad de regenerarse y busca quien la regenere. ¿Se ha hecho incontrastable nuestra autoridad? ¿Se nos ha rendido la opinión? ¿Ha vuelto á nosotros sus ojos la patria angustiada? ¿Tiene España puesta en nosotros la esperanza? ¿Son nuestras soluciones, las soluciones de libertad, de justicia, de porvenir, de civilización aquellas de que el país aguarda la gran palin-genesia nacional con que todos sueñan?

Muy desacertada, muy torpe ha debido de ser nuestra conducta para dar á la postre por resultado tamaña decepción. Cuanto más nuestras ideas son fecundas y salvadoras, tanto han sido los desaciertos que las han tornado, en el momento decisivo, en impotentes y estériles. La excelencia de nuestros principios es la mejor prueba del extravío de nuestras acciones.

No se da impunemente á la opinión el espectáculo que los republicanos la estamos dando desde hace veinte años. El

país nos ha visto todo ese tiempo fieles, consecuentes, inquebrantables en la convicción, pero nos ha visto también divididos por querellas, rencores, rencillas, ambiciones, rivalidades, miserias, alistados en pequeños partidillos separados entre sí por distinciones bizantinas; cerrados los programas en un dogmatismo estrecho y mezquino; aferrados á los moldes de la política vieja, ceñidos á la discusión de un *tiquis miquis* constitucional, é incapaces de refrescar esos arcaísmos con ideas nuevas y fecundas; devotos como los que más del personalismo y propensos á la idolatría; empedernidos los unos en la superstición de una fórmula, desmedidos los otros en la transacción, olvidando el fin por los medios; aquí halagando al ejército, con intención demasiado transparente, allá haciendo equilibrios entre el pueblo y la burguesía, olvidados de que está escrito que no cabe servir á la vez á dos señores; tan pronto encerrados en un retraimiento estéril como tomando parte en una lucha legal cominera y sin horizontes; desprovistos por entero del sentido, del tacto político que permite apreciar intuitivamente en cada punto las exigencias de la ocasión; jactanciosos en la amenaza y en el Parlamento sumisos; destituidos del don supremo de expresar y transmitir el entusiasmo; impotentes para realizar en nuestro propio cuerpo la selección moralizadora de que ha sido Silvela apóstrofo falso y descreído.

En eso, en destruirnos recíprocamente y agitarnos en el vacío, hemos empleado los republicanos un cuarto de siglo. El tiempo que tarda en formarse una generación ha sido por nosotros destinado á tan funesta labor. ¡Qué de esfuerzos perdidos! ¡Qué de energías disipadas! ¡Qué de sacrificios estériles! ¡Qué de talento y qué de virtudes consumidos en pura pérdida! Consagradas á una labor cualquiera, la más modesta, la más ínfima, esas fuerzas desvanecidas habrían dado á estas horas resultados estimables. Nosotros hemos preferido emplearlas en dificultar hasta lo imposible el logro de nuestro ideal. El espíritu radical, expansivo, civilizador, único que puede salvar y redimir á España, acaso fracasa y se extingue del todo por obra nuestra.

Y esta sí que es para nosotros responsabilidad tremenda. Podemos hoy rechazar toda imputación de culpa en las desgracias que afligen á la patria. Ninguna participación nos cabe en la gran tragedia cuyo terrible desenlace presenciarnos. Ni las guerras coloniales ni la guerra extranjera han sido labor de nuestras manos ni fruto de nuestros principios. Aplicadas á tiempo nuestras soluciones, hubieran evitado unas y otra. Pero si España caída no se levanta y postrada no se recobra; si los hombres que al presente estado la trajeron acaban de consumir su ruina; si busca en vano su regeneración en dictadores de pastaflores y Césares de pacotilla; si, desesperando de sí misma llega á sepultarse acaso un día en el poder absoluto como en la tumba de su pasado, nadie sino los republicanos seremos los culpables de ese suicidio nacional. Su desesperación será el efecto de nuestra impotencia. Otros la habrán reducido á la aflicción; nosotros la abandonamos en ella. Otros la habrán hecho perder sus colonias, sus hijos, su pan; nosotros le arrebatamos la esperanza. Otros habrán arrojado á la patria en el pantano; nosotros ¡desgraciados! nos hemos amputado el brazo que había de salvarla.

ALFREDO CALDERÓN

Municipalidades

Se abrió la sesión el miércoles estando presentes el alcalde y 21 padres de la villa, algunos sin hijos conocidos. El resto de los concejales debe estar aun veraneando. Por nosotros que continúan. No los echamos de menos.

Se procedió á la monótona lectura del acta, y como siempre, fué aprobada.

A seguida se dió lectura á un informe de Fomento proponiendo se acepte la oferta de varios propietarios de terrenos del antiguo camino vecinal «La Cerca» para ampliarlo hasta 14 metros de anchura.

El señor Clemencot pide se de lectura á un largo escrito firmado por él, García y Mogrovejo, oponiéndose al proyecto, y ofreciendo en su lugar otro terreno que favorecerá más al Municipio.

Sobre este asunto se promueve un largo debate en que intervienen más de la mitad de los capitulares presentes; viniendo nosotros á sacar en substancia, que no se trata de los cacareados intereses comunales, sino de favorecer á unos cuantos propietarios.

Por fin se acordó que el asunto pasara á informe de las comisiones de Ensanche y Fomento.

Quiere decirse que se repetirá la *lata*. Después se acuerda conceder una gratificación á los faroleros por el trabajo extraordinario que realizaron durante las fiestas del mes de Agosto.

El compañero Merodio hace algunas observaciones favorables á dichos obreros, y se aprueba el informe.

Entrase después en el punto relativo á la higiene en nuestra villa, y el señor Arluçaga indica que si bien la viruela ha desaparecido casi por completo, en cambio las fiebres tifoideas van en aumento, pues hubo en Julio 11 defunciones, 13 en Agosto y 18 en Septiembre.

Recomendó que se trabaje por combatir la epidemia, y llamó la atención acerca de la gran mortandad de niños: 69 de 177 defunciones en Julio, 96 de 206 en Agosto y 78 de 187 en Septiembre: en total 243 en el trimestre, ó sea un 46,66 por ciento de defunciones en niños menores de cuatro años.

Hizo algunas otras consideraciones, y expuso el cuadro de nacimientos durante el último trimestre, deduciendo de éste que el 13 por ciento de los nacidos son ilegítimos.

Como se ve la moralidad en Bilbao progresa rápidamente.

El señor Ugarte dijo que la gran mortalidad de niños obedece á la miseria y á las malas viviendas, añadiendo que el Municipio nada puede contra esto.

Conformes con la primera afirmación, pero negamos en absoluto la segunda.

Si usted no fuera un burgués en el sentido más conservador de la palabra, vería que el Ayuntamiento podía remediar en gran parte esta miseria y su obligada secuela: la mortalidad.

Querer es poder; esto es axiomático. Acerca de las aguas y del saneamiento del río también se habló largo y tendido, prometiendo el señor Ugarte que la comisión de Gobernación no dejará de la mano cuanto se refiere á la higiene.

A continuación se suscitó una disputa á propósito de un oficio que la Cámara de Comercio pasó á la alcaldía solicitando el apoyo del Municipio contra el nuevo reglamento provisional de las Juntas de Obras de Puertos.

Apoyó Ugarte la proposición, abominando del poder absorbente del Estado que pretende menoscabar la libertad de las Juntas para entender en todo lo que á ellas se refiera.

El señor Clemencot apoyó lo dicho por el señor Ugarte, pero sosteniendo (aquí está el toque) que también debe combatirse el centralismo de casa.

La alusión á los chavarristas no pudo ser más directa.

Ya saben los lectores que Clemencot es rivista.

Ahora vean quiénes tienen razón. Créase terminado el acto cuando el compañero Merodio preguntó á la comisión de Fomento en qué estado se halla el asunto referente á los comedores económicos, contestando Ugarte (¡siempre Ugarte!) que ese es asunto que necesita *largo y*

detenido estudio, y que en su día se presentaría el informe.

Dijo también que las tales cantinas constituirían un mal precedente para la villa, porque, á juicio de él, sólo servirían para alimentar á los vagos.

Por lo visto el señor Ugarte es muy trabajador.

Rectificó el compañero Merodio defendiendo el proyecto y rechazando la teoría de Ugarte.

Solo, si que ninguno de los concejales allí presentes saliera por los fueros de la justicia y del bien público, el compañero Merodio demostró ser el único que deseaba, en bien de los obreros, la creación de los citados comedores.

Y como quien calla otorga, los demás concejales, al permanecer en silencio, demostraban estar de acuerdo con el señor Ugarte.

¡Y luego dirán que no son de la recua! Ya pueden los proletarios hambrientos preparar los cacharros y disponerse á marchar á la plaza de toros en busca de las tradicionales alubias averjadas.

Los comedores económicos no los veremos instalados mientras haya Ugartes en la casa de la villa.

¡Pues no decimos nada de las cantinas escolares!

Ni que fuamos tontos.

Volverán las oscuras golondrinas en tu balcón sus nidos á colgar; pero el día de instalar los comedores, ese... no volverá.

Por lo menos hasta que nos regeneremos.

Y hagamos buen uso del sufragio. Barriendo de la casa de la villa á los burgueses que hoy la corrompen.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Apuntes escritos en 1895 para un periódico obrero

VI

También en los Estados Unidos los monopolios son tiránicos. Frente á las empresas de los ferrocarriles, al sindicato de los elevadores de granos, y á las grandes carnicerías de Chicago y de Kansas City, poco pueden hacer en su defensa los chacareros y los pequeños criadores de ganado. El *trust* del azúcar llegó hasta imponer á los almaceneros el precio á que debían vender por menor ese artículo. Ni los inventores pueden substraerse al dominio de esas inmensas acumulaciones de capital; el que inventa ó perfecciona una máquina para una industria que ya está monopolizada por un *trust*, no puede vender su invento sino al *trust*, y al precio que éste quiera pagarle. Eso cuando el *trust* no se apodera simplemente del invento, y confía á sus abogados el resto del asunto.

Y el precio de los artículos, ¿qué variaciones experimenta bajo la influencia del monopolio? Véase lo que ha pasado con el del petróleo.

Desde que el *Standard Oil Trust* ha estado sólidamente constituido, aprovechando el genio inventivo de los empleados que ha tenido á su servicio, ha podido hacer enormes economías en el transporte y el depósito del petróleo. Ha puesto en conexión á Nueva York, Filadelfia, Baltimore, Buffalo, Pittsburg, Cleveland y Chicago por medio de cañerías para conducir ese líquido; además de una red de caños de alimentación en las fuentes de producción, ha construido miles de grandes tanques para depósito; ha establecido una serie de agencias, con grandes depósitos anexos, á lo largo de la costa; y ha emprendido por su cuenta y en enorme escala, la fabricación de envases para sus productos. Además, desde que se constituyó, el *trust* paga por el petróleo bruto á los dueños de las fuentes un precio muy inferior al que recibían antes.

Hasta 1874, mientras duró la competencia, el precio del petróleo sufrió un rápido descenso. En 1875 se constituyó el

monopolio y el precio experimentó en seguida un rápido ascenso. Después, coincidiendo con una enorme disminución del costo de producción, y también con la competencia de una compañía canadiense, el precio bajó hasta 1884, en que el *trust* norteamericano y la compañía canadiense hicieron una alianza. Desde entonces los precios se han mantenido más ó menos los mismos. En los últimos años el petróleo ruso ha limitado algo el monopolio del *Standard Oil Trust*; pero recientemente esta empresa ha hecho un arreglo con el sindicato ruso, por el cual se reparten el mundo entre los dos para el monopolio del ramo. A eso ha sido debida la gran subida del petróleo en Marzo y Abril del corriente año.

Lo mismo tiene que suceder con el precio de los otros artículos sujetos á un monopolio.

Donde reina la competencia, el precio de las cosas ó servicios tiende permanentemente á acercarse al costo de producción. Los precios de monopolio obedecen á una ley completamente distinta: tienden hacia el tipo en que la ganancia es la mayor posible respecto del costo de producción. Como este último factor del precio disminuye mucho en la producción en grande escala, conviene á veces á la empresa que monopoliza un artículo fijar para éste un precio moderado, á fin de facilitar su consumo y encontrar así la ocasión de ganar más. A esto se debe que el precio del petróleo y el del servicio telegráfico sean moderados en los Estados Unidos. Pero, nótese bien, esos precios sólo son moderados con relación al de los artículos y servicios que puedan reemplazarlos, el del petróleo, por ejemplo, con relación al de las velas, del gas y de la luz eléctrica; ó son moderados en comparación con los precios de otros tiempos, cuando el costo de producción era mucho mayor. Siempre son altísimos con relación al actual costo de producción. Todo esto lo explica muy bien Hobson, por medio de un diagrama, en su libro *The Evolution of Modern Capitalism*.

Otro hecho prueba la enorme diferencia que hay entre el costo de producción y el precio de ciertos artículos monopolizados. Cuando las empresas de un ramo de la industria combinan y forman un *trust*, lo primero que hacen es parar la mayor parte de los establecimientos y poner los mejores en plena actividad. Así consiguen disminuir muchísimo los gastos y satisfacer las necesidades del mercado. El *trust* de whisky, formado por 80 destilerías, sólo tenía 12 en actividad al año de su formación. Pero del producto de los pocos establecimientos activos tiene que salir el dividendo para los dueños de todos los inactivos. Esto solo es posible elevando muchísimo el precio del artículo sobre su costo de producción. En otras palabras, mientras hay competencia hay desperdicio de fuerzas y hay ruina, pero ése recae principalmente sobre los propietarios de los establecimientos peores ó más mal manejados. Constituido el monopolio, todos los capitalistas viven, y es el público quien costea el desperdicio, pagando una buena renta á los propietarios de los establecimientos inútiles.

Como el consumo de los artículos de primera necesidad no puede experimentar grandes reducciones, es en éstos precisamente que el público es sometido á la mayor extorsión por las grandes combinaciones de capital que controlan su comercio. Todas las ocasiones son buenas para elevar sus precios. Se ha producido últimamente un ligero descenso en la cantidad de ganado de los Estados Unidos. Esto ha bastado para que en Marzo y Abril del corriente año las tres ó cuatro grandes empresas que dominan el mercado de la carne hayan subido los precios de una manera exorbitante. Pero los precios que ellas están pagando á los que las proveen de ganado no son en realidad más altos que antes.

Las ganancias de las compañías y de los *trusts* que monopolizan un gran ramo

del comercio ó de la industria ó un gran servicio público, son por lo regular enormes. La compañía de telégrafos Bell dió en 1888 una ganancia líquida de 20%. El trust del azúcar ha ganado en el mismo año 22 millones. La *Western Union Telegraph*, sobre un capital de 100 millones, ha ganado 5.792.485 pesos. El *Standard Oil Trust* en los primeros años de su formación ya repartió dividendos de 12 1/2% y 13 1/2%.

Para apreciar debidamente estas cifras es necesario saber que son calculadas respecto del capital nominal, no del capital realmente empleado en esas empresas. Los trusts al constituirse, previendo y descontando en cierta manera sus enormes ganancias, ó más tarde, cuando su prosperidad ya tiene el sello de la experiencia, abultan su capital dando á los accionistas acciones por un valor muy superior al realmente contribuido por cada uno de ellos. Esto es lo que aquí se llama «aguar» el capital, echarle agua. Y los dividendos son calculados respecto del capital aguado. El informe de la Cámara de Comercio de Nueva York para 1887 y 1888 estima que los «certificados» dados por el trust del azúcar á los accionistas de las compañías que lo formaron, estaban aguados en la proporción de 200 por 100, de manera que el dividendo de 10 1/2% pagado ese año representaba en realidad 31 1/2%. Las empresas de tranvías eléctricos de Brooklyn, en plena prosperidad, estaban en la operación de aguar su capital, cuando estalló la desgraciada huelga de Enero de 1895 por aumento de salarios.

CRECED Y MULTIPLICAOS

Cuando hubieron visitado los jardines, las terrazas y, á la entrada del parque, la casa del jardinero, rodeada de flores y de viñas vírgenes, volvieron con el alma suspendida, con el alma angustiada, lentamente, sin hablarse, hacia el pórtico en que estaba la condesa contemplando con miradas de amor á sus tres hijos, que jugaban en la hierba, vigilados cuidadosamente por el ama.

Se detuvieron respetuosamente á veinte pasos de distancia, el hombre con el sombrero en la mano y los ojos bajos, la mujer con su sombrero de paja tosca en la cabeza y una actitud humilde, rayana en timidez.

—¡Vamos, acercaos!—dijo la condesa con una voz dulce, alentadora.

Mudos por el servilismo heredado y sin mirar á la condesa—acaso temiendo mancharla con las chispas de sus miradas plebeyas—, avanzaron algunos pasos vacilando; y con un gesto mecánico y simultáneo, ambos cruzaron las manos sobre el vientre.

—Y bien—dijo la condesa—, ¿lo habéis visitado todo?

Es muy buena la señora condesa... balbuceó el hombre.—Esto es muy grande... Es muy bello... ¡Ah! Es soberbia esta propiedad... ¡Hay bastante trabajo!

—Y soy muy exigente, os prevengo. Muy justa, pero muy exigente... ¡Yo quiero flores, flores en todas partes!

—¡Ah, señora! El trabajo no me cansa... Cuanto más hay, más contento estoy! En cuanto á las flores..., teniendo buenos brazos, gusto y—con perdón de usá—mucha resaca, se tiene lo que se desea...

Después de una pausa, siguió:

—Mi mujer es muy activa, muy atenta. Parece débil así al verla...; pero le aseguro que nadie se entiende tan bien como ella con los animales...

La condesa interrumpió:

—¿Os agrada vuestra habitación?

—¡Oh! ¡Es muy hermosa! ¡Casi es demasiado grande para nosotros, que somos pobre gente. Sólo...

El hombre vaciló, asustado por lo que iba á decir.

—¿Sólo qué?—dijo la condesa después de un silencio que aumentó la emoción del pobre hombre.

Este apretó el sombrero entre las manos, y, tartamudeando, respondió:

—Es... que... no nos bastará para comer el salario que usá nos ofrece...

—No debe olvidarse que aquí tendréis casa y frutas, y que yo cada mes regalo una docena de huevos á mis siervos, y cada semana dos litros de leche... ¡Es enorme!

—¡Ah! La leche... los huevos...—balbuceó el hombre, y mirando á su mujer con tono de consulta, prosiguió:—¡Es algo!... ¡Eso nos ayuda un poco!...

—Sí, ayuda un poco—dijo ella—; y, además, ¿da la señora algún aguinaldo por año nuevo y Pascuas?

—¡No, nada!

—Sin embargo, se acostumbra.

—Yo no lo acostumbro—respondió secamente la condesa, no dejando lugar á la réplica. Y agregó:

—¿Desde cuándo estáis casados?

—Hace cuatro años—dijo la mujer.

—¿Tenéis hijos?

—Tuvimos una mujercita, que ha muerto.

—Es bueno... es bueno...—dijo con negligencia la condesa.—Pero sois jóvenes, y todavía podéis tenerlos.

—¡Ah, señora!... No se sabe nada... Eso viene más fácilmente que cien duros de renta...

Los ojos de la condesa asumieron un aire de cruel severidad.

—¡Yo no quiero niños, absolutamente no los quiero! ¡Si llegáis á tener uno, os tendré que echar inmediatamente! ¡Eso grita, corre, estorba, destruye! Así que ya sabéis: tomad vuestras disposiciones...

Al oír esta declaración, la mujer sintió que su corazón se hinchaba. Tuvo ansias de llorar... Los niños seguían jugando sobre el césped, los tres niños rubios, sonrosados y gruesos de la condesa. Habría querido injuriarlos y pegarlos, é injuriar y pegar á la mujer rica que, sonriendo en su egoístico bienestar, acababa de pronunciar esas palabras... Pero se contuvo.

—Tendremos cuidado... veremos...—respondió con voz de dolor.

—¡Eso es!... ¡Tengan mucho cuidado!... Es una vieja costumbre mía, y no transijo.

Y agregó con una entonación acariciante, casi afectuosa:

—Además, para los que carecen de bienes de fortuna, creedme, es mejor no tener hijos.

El hombre, para agradar á su futura ama, añadió:

—¡Seguramente!... ¡Seguramente!... La señora condesa tiene razón.

Sin embargo, un odio latía en él. El relámpago salvaje que iluminó sus ojos desmentía el servilismo de sus palabras. Este fulgor de muerte no lo vió la condesa, que instintivamente había clavado su mirada en el vientre de la mujer á quien acababa de condenar á la esterilidad.

El arreglo se hizo; la condesa repitió sus recomendaciones, agregando que era un deber ir á misa y comulgar á menudo.

Se fueron tristes, compungidos. A poco andar, la mujer, cansada, se detuvo y desató el corsé, que la oprimía.

Su vientre, largo tiempo comprimido, denunció con su redondez característica el sello de la maternidad, el crimen.

Se detuvieron al llegar á una taberna y se hicieron servir un plato de sopa.

—¿Por qué no dijiste que estoy preñada?

—¡Ah!—respondió el hombre.—¡Para que nos echara! ¡Tres meses que estamos sin trabajo, sin pan y sin hogar! ¿Cómo viviríamos? El hombre en este mundo no debe morir de hambre... Hasta para los perros hay siempre un hueso...

—Calla... ¿Y dentro de un mes no será lo mismo?

—¡Si tú fueras una mujer...! ¡Ah!... Irías á visitar á la vieja Mariana... Ella tiene hierbas para que estas cosas se hagan antes de tiempo... ¡Ni visto ni conocido!...

La mujer se echó á llorar, gimiendo entre sus lágrimas:

—¡No digas eso!... ¡No lo digas!... Eso trae desgracia...

OCTAVIO MIRBEAU

ABUSOS Y TROPELIAS

Es don Emilio Santurtún, administrador del señor Rivas, persona muy aprovechada, por no decir otra cosa.

Días pasados algunos trabajadores de la mina *Mora*, de la cual es propietario el señor Martínez Rivas, negáronse á trabajar gratuitamente en la cuadra que aquel posee en La Arboleda.

Es el caso que el tal Santurtún obligaba á varios obreros de la citada mina, fuera del trabajo ordinario, á permanecer en la cuadra de su propiedad cuidando del ganado ó acarreado las basuras á su huerta.

Cansados los obreros de servir de balde, nombraron una comisión para que se avistase con don Emilio y le reclamara para lo sucesivo el pago de los servicios que le venían prestando ó de lo contrario prescindiera de ellos en las faenas citadas.

Por toda contestación el aprovechado administrador dijo que tenía gente que le hiciera gratuitamente aquel servicio y que el que no estuviera conforme sería despedido de las minas.

En su vista los obreros abandonaron el trabajo, dando con ello un ejemplo de dignidad al tirano que, en su afán de enriquecerse, no repara en ningún medio por ruin que sea.

Puede Santurtún vanagloriarse de tener dinero, pero logrado á ese precio coloca su nombre muy por debajo del célebre rey de Sierra Morena.

Algunos fumigadores se han acercado á nuestra redacción quejándose de que se sospeche sean los autores de la sustracción de algunos fondos procedentes de propinas recogidas por los mismos y que obraban en poder del cabo de dicho cuerpo.

Llámales la atención que no sea esta la primera vez que el expresado cabo culpe á sus subordinados de la desaparición de otras materias que se emplean en el servicio, y llegan hasta sospechar que pudiera ser él quien emplea tal procedimiento.

Lo cierto es que los fumigadores no perciben un cuarto del dinero que se recauda en concepto de propinas, y si bien pasan por ello, porque nada pueden contra el cabo que las retiene, no pueden pasar porque sobre él se arroje la más leve mancha.

DE AQUI Y DE ALLI

AVISO IMPORTANTE

Se previene á los afiliados á la Agrupación socialista de Bilbao que los recibos mensuales se extenderán los sábados de 7 á 10 de la noche, y los domingos de 10 de la mañana á 6 de la noche, en la calle de Bailén, 41, tienda.

En los demás días de la semana se extenderán en Bilbao la Vieja, establecimiento de Felipe Merodio.

En el presente mes saldrá de Ciudad-Rodrigo para la República Argentina, donde asuntos de familia reclaman su presencia, nuestro buen amigo y correligionario Casimiro Muñoz.

Agradecemos el saludo que nos ha enviado, y que hacemos extensivo á todos los socialistas españoles, y le deseamos un feliz viaje.

El día 9 de Noviembre próximo, y ante el tribunal del Jurado, se verá en la Audiencia de esta villa la causa que, por injurias á don Tirifilo Delgado gobernador que fué de esta provincia, y Moreno Gofí, se sigue á nuestro correligionario Valentín Hernández.

De la defensa se halla encargado el joven abo-

gado señor Echevarrioste, el cual es de esperar obtenga para el procesado la libre absolución.

En París se han declarado en huelga los obreros carpinteros.

Ha quedado reducida la huelga á los pintores y revocadores de oficio.

También se han declarado en huelga los obreros de los ferrocarriles y los trabajadores de las fábricas de salitre de Chile.

El Congreso anual de los concejales socialistas de Francia se verificará en Tumbay los días 30 y 31 de Octubre y 1.º de Noviembre.

Los socialistas bávaros celebrarán un Congreso los días 30 y 31 en Wurtzburgo.

El pueblo de Forlimpopoli (Italia), como protesta contra las bárbaras condenas militares impuestas á los socialistas Felipe Turati y Luis de Andreis, los ha elegido concejales en una elección parcial verificada el 9 del corriente.

La Federación de Picapedreros, Canteros y similares de España, de la que forman parte los picapedreros de Barcelona y los canteros de Montjuich, así como los de uno y otro oficio de Manresa y sus contornos, llama la atención de todas las Sociedades del ramo para que ingresen en la misma á fin de estrechar más los lazos de solidaridad que deben unir á los trabajadores.

Las Sociedades que deseen ingresar en dicha Federación pueden dirigirse á la calle de Fernandina, núm. 67, Barcelona, la cual remitirá los Estatutos de la misma.

En Berga (Barcelona) continúa la huelga iniciada hace algunos días en la fábrica de telares movida á mano, habiéndose concentrado en aquella población algunas fuerzas de la guardia civil.

No pudiendo reunirse los obreros marmolistas y pulidores el día 9 del corriente por no haberles sido concedida la autorización necesaria, obtenida ésta, se reunieron el domingo pasado en el Centro Obrero con el objeto de constituir la sociedad de su oficio.

En la reunión, á la cual asistió buen número de obreros marmolistas y pulidores, los cuales ingresaron en la naciente Sociedad, se aprobó el reglamento que ha de regir en la misma; se nombraron los compañeros que han de formar la Junta Directiva, acordaron pertenecer al Centro y pedir el ingreso en la Unión General de Trabajadores, una vez que se consolide la Sociedad.

Los obreros de dichos oficios que estén conformes con la organización y deseen pertenecer á la Sociedad, pueden solicitar el ingreso todos los lunes de 8 y media á 10 de la noche en el Centro Obrero, Laguna, 6, bajo.

La correspondencia á esta Sociedad se dirigirá á nombre de Eusebio Ayala, Iturburu alto, número 2, 3.º.

REUNIONES

El día 29 del corriente, á las ocho de la noche, se reunirá en el Centro Obrero la Agrupación Socialista de Bilbao para tratar de los asuntos referentes al último trimestre.

La Sociedad de Obreros Forjadores y Martilladores de Vizcaya celebrará junta general ordinaria el día 23 de Octubre á las diez de la mañana, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Renovación de cargos vacantes.
- 5.º Preguntas de los asociados.

A esta reunión pueden asistir todos los obreros afectos al ramo.

La Agrupación Socialista de Sestao celebrará junta general el día 23 del corriente á las dos y media de la tarde en su domicilio social, para tratar de los asuntos siguientes:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Cuentas del trimestre.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Proposiciones del Comité.
- 5.º Proposiciones generales.

La Sociedad de Oficios Varios de Bilbao y sus contornos se reunirá el día 30 del corriente en Asamblea general, en el Centro Obrero.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados.

El día 31 del corriente, á las 10 de la mañana, celebrará Junta general la Sociedad de Zapateros de Bilbao, en el local de costumbre.

Se suplica la puntual asistencia.

La Sociedad de Obreros en Madera, celebrará hoy sábado, á las ocho y media de la noche, Junta general ordinaria, en el Centro Obrero, para discutir la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Gestión de la Directiva.
 - 4.º Elección de cargos vacantes.
 - 5.º Proposiciones generales.
- La Junta Directiva encarece a todos los socios, la más puntual asistencia.

La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros Caldereros de Vizcaya, convoca a todos los trabajadores del ramo en general, y a los asociados en particular, a la Asamblea general ordinaria que se ha de celebrar el día 30 del actual a las 10 y media de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao, Rivas, 23, 1.º, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Junta Directiva.
- 5.º Conveniencia de auxiliar pecuniariamente en los trabajos de propaganda que al firmarse la paz y levantarse el estado de guerra ha de emprender el Comité Nacional del Partido Obrero.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que en dicha reunión se han de tratar se recomienda la más puntual asistencia.

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, a las ocho de la noche, lo que se participa a los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar a recogerlas.

Se advierte a las Agrupaciones Socialistas y a las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestas a la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Agrupación Socialista de San Sebastián.—Todos los días 15 y último de cada mes se reúne el Comité de la misma a las 9 de la noche, calle de San Gerónimo, 25, pral., a donde podrán dirigirse los que deseen adherirse al Partido, así como los afiliados a la Agrupación.

Sociedad de Oficios y Profesiones Varias.—La Junta Directiva de esta Sección se reúne todos los sábados, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero, Laguna, 6.

Los que deseen ingresar en la misma pueden dirigirse a dicha Junta en los días y hora señalados.

Agrupación Socialista de Erandio.—Este Comité se reúne todos los sábados, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero, a donde pueden acudir los individuos que deseen enterarse de los asuntos interiores de la Agrupación ó ingresar en la misma.

Se previene a los afiliados que se hallen atrasados en sus cuotas se pongan al corriente si no quieren verse privados de sus derechos en esta Agrupación.

Agrupación Socialista de Gallarta. Este Comité se reúne todos los sábados de ocho a diez de la noche.

La Junta Directiva de la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya pone en conocimiento de todos los obreros afectos al ramo que todos los sábados, de 8 a 10 de la noche, pueden avistarse con el Secretario de esta Sociedad, y segundos y últimos domingos de cada mes con la Junta Directiva en el Centro Obrero, Laguna, 6, para pago de cuotas y demás asuntos relacionados con la misma.

Agrupación de Begoña.—Todos los sábados, de 7 a 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, a donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social a recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 a 9 de la noche los sábados y de 3 a 6 de la tarde los domingos.

Sociedad de Obreros de Moldeadores de Vizcaya.—Habiéndose reorganizado la Sociedad de Moldeadores de Vizcaya, y deseando mantener correspondencia con todas aquellas Sociedades que, como ésta, tiendan a mejorar la suerte de los trabajadores, tanto en España como en el extranjero, ruega a las mismas, así como a los compañeros que quieran suministrar datos y noticias referentes al movimiento obrero en general, se dirijan por escrito al compañero Juan Arrugaeta, calle de Lersundi, letra A, tienda, y verbalmente al compañero Egaña, todos los sábados por la noche, de 8 a 10, y domingos de 10 a 12 de la mañana en el Centro Obrero de Bilbao, en cuyo local hallarán a dicho compañero.

El Comité de la Agrupación Socialista de la Arboleda se reúne todos los sábados a las 8 de la noche.

Tanto los correligionarios que tengan que resolver asuntos, como los trabajadores que quieran ingresar en la Agrupación pueden dirigirse al domicilio social, calle de la Magdalena, Centro Obrero.

Agrupación de Sama de Langreo.—Se hace saber a todos los compañeros que pertenecen a esta Agrupación que todos los domingos se hará abierto, de nueve de la mañana a cuatro de

la tarde, el local del Centro (Frontón de Pelota), al objeto de que puedan los compañeros recoger los periódicos y los recibos de cotización, como asimismo presentar las proposiciones que crean convenientes a la Junta Directiva.

Agrupación de Ortuella.—El Comité se reúne todos los miércoles por la noche, lo que se participa a los afiliados para ingresos, pago de cuotas, etcétera, etc.

Agrupación de Deusto.—Todos los martes, a las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, a cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer efectivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

Sociedad de Obreros Zapateros.—Los compañeros de este oficio que deseen ingresar en la misma deberán acudir al Centro Obrero los lunes, de ocho a diez de la noche, en cuyo día celebra sesión la Junta Directiva.

Sociedad de Obreros Caldereros.—Los trabajadores del ramo de calderería que quieran pertenecer a esta Sociedad deberán dirigirse indistintamente en Bilbao, a la Junta Directiva, que se reúne todos los domingos, de diez a doce de la mañana, en el Centro Obrero, y en Sestao; al secretario-contador y recaudador de aquella Sección, los viernes, de siete a nueve de la noche, en el Centro Obrero (Rivas, 23, 1.º).

Pueden ingresar en esta Sociedad todos los caldereros de Vizcaya, aunque no residan en los puntos indicados.

Sociedad de Artes y Oficios varios.—La Junta Directiva se reúne todos los lunes, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los individuos que deseen ingresar pueden tratar con la Junta, y los ingresados ya, pueden pasar a hacer efectivas sus cuotas los sábados, de ocho a diez, al mismo Centro, al contador de la Sociedad.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA A FAVOR DE LOS CONCEJALES SOCIALISTAS DE BILBAO COMPAÑEROS PASCUAL, CARRETERO Y PEREZAGUA, CONDENADOS POR EL CONSEJO DE GUERRA.

Suma anterior..... 1.133,60

Bilbao

Eladio Larriarte, 0,50; Claudio Cerezo, 0,25; Felipe Merodio, 0,60; Marcial Antonio, 0,60; R. P., 0,50; D. Ibáñez, 0,25; Barruete Urangoa, 0,25; Mauricio Betegón, 0,40; Gálvez, 0,50; Angel Santos (de Castro), 1; Un desengañado, 0,60; Un machorri, 1; Juan Redondo, 0,25.—Total..... 6,70

S. Z., 0,25; Una negra con puntillito, 0,25; El cojo, 0,20.—Total..... 0,70

Begoña

Lorenzo Díez, 0,50; Fermína Romín, 0,25; Carlos López, 0,50; Francisco Ortega, 0,25; Victoriana Borovio, 0,25; Manuel Pueyo, 0,15; Hipólito Angulo, 0,40; Un erri, 0,30; Lombardero, 0,30; Francisco Abraham, 0,15; Campoamor, 0,50; Leopoldo Díez, 0,50; Julián Eras, 0,20; Un cura Lizenos, 0,10; En una reunión, 0,30.—Total..... 4,65

Eibar

Un grupo, 1; W. C., 0,25; Chastang, 0,25; Beascochea, 0,25; R. V., 0,50; Hernández, 0,25.—Total..... 2,50

Sestao

Ricardo González, 0,25; Pedro Ortega, 0,15; C. Barbo, 1,50; Bernabé Egaña, 0,15; Cruz Ochoa, 0,25; Un amigo de Babilos, 0,25; Emeterio Victoria, 0,15; Rogelio Hernández, 0,15; Joaquín Valle, 0,15; Tomás Rojo, 1; El tonto de las cadenas, 0,10; El tonto de los grifos, 0,10; El tonto de las pinturas, 0,10; El tonto de las bálbulas Aitos Hornos, 0,10; El tonto de las columnas, 0,05; Todos estos son fules, 0,05; Y que conste, 0,05; Un desengañado, 0,25; Un enemigo del capital, 0,25; Ex alcalde de barrio, 0,10; Uno que conoce todos estos galápagos, 0,10; Yo lo afirmo P. V., 0,10.—Total..... 5,35

Sama de Langreo

(1.ª lista).—Agrupación Socialista, 5; Misael Llanera, 1; Manuel Alvarez, 1; Prudencio Villa, 0,50; Faustino Fombella, 0,50; José Castaño, 1; Casimiro García, 0,50; José Fernández Codas, 1.—(2.ª lista).—Misael Llanera, 0,25; José Posada, 0,25; Manuel Alvarez, 0,50.—Total..... 11,50

Valmaseda

Julián Miranda..... 2,00

Total pesetas..... 1.167,06

(Por error de suma apareció en el total de lo recaudado hasta el número anterior la cantidad de 1.124,30 pesetas en vez de 1.135,60).

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de Agosto:

	Pesetas.
Sobrante de julio.....	85,17
Ingresos en agosto.....	38,28
Total de ingresos.....	123,45
Gastos de agosto.....	86,15
Existencia en Caja.....	37,30

Barcelona, 9 de abril de 1898.—Por el Comité: IGNACIO MASONI, Presidente.—TORIBIO REOYC, Secretario.

Biblioteca de Ciencias sociales

San Agustín, 16, Madrid

Esta importante Biblioteca continúa la publicación de la obra magistral de Carlos Marx, **El Capital**.

Aparece por cuadernos quincenales de 32 páginas al precio de 35 céntimos de peseta.

Ha terminado la publicación de **Principios Socialistas**, por Gabriel Deville.

Abrese una suscripción especial a esta obra, que forma en junto 12 cuadernos, al mismo precio y en iguales condiciones que los cuadernos corrientes de la Biblioteca.

Principios Socialistas forma un elegante tomo de 384 páginas, y se vende en las librerías a 6 pesetas. Pedido por medio de los corresponsales ó directamente a la Administración (pago anticipado), 4 pesetas.

Recomendamos esta interesante obra a nuestros correligionarios. Los pedidos ó suscripciones pueden hacerse en Bilbao a los Sres. Ibáñez y Compañía, Bailén, 37, librería.

La Religión del Capital

Este importantísimo trabajo, debido a la pluma del incansable propagandista francés Pablo Lafargue, forma un folleto de 70 páginas de sabrosa y amenisima lectura.

El mejor elogio que de la citada obrera podemos hacer es recomendar a nuestros correligionarios su adquisición.

Véndese al precio de 40 céntimos en la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37.

La "Commune"

Sus precursores.

Su significación.

Sus mártires

En la misma librería se ha puesto de venta, al precio de 15 céntimos, este precioso folleto, nutrido de datos históricos, cuya lectura recomendamos muy especialmente a nuestros camaradas. Los suscriptores a la **Biblioteca Socialista** recibirán gratis dicho folleto.

RETRATOS DE MARX

En la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37, hállanse de venta los retratos de las pesetas los retratos en hermoso color de nuestro camarada comunista alemán Carlos Marx, fundador del Socialismo científico.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferrer: 1 peseta.

La Autonomía y la Jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista: Biografía y retrato.—Precio: 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx: a 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta ejemplar.

Meeting de controversia celebrado en Santander entre don Antonio María Coll y Puig, director de **La Voz Montañesa**, y el compañero Pablo Iglesias: 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas.

La Evolución del Capital, (*Curso de economía social*), por Gabriel Deville, traducción de Juan José Morato: 75 céntimos.

Notas para la historia de los modos de producción en España, por Juan José Morato: 1,10 pesetas.

Comunismo y Evolución económica y Justicia é injusticia del cambio capitalista, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El materialismo económico de Marx, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas sociales, informe escrito por el doctor Vera: 75 céntimos.

Himnos socialistas, cantados por el Orfeón Socialista de Bilbao (letrilla): 25 céntimos ejemplar.

Los socialistas y el doctor Escuder, polémica sostenida entre este señor y la Agrupación de Vizcaya: 50 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx: 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes: 30 céntimos.

Ecós revolucionarios, composiciones en verso por Alvaro Ortiz: 50 céntimos.

Observaciones sobre la cuestión social, por Edmundo de Amicis: 30 céntimos.

Los instigadores, por Felipe Turati y Los deberes del soldado, por el conde Tolstoy: 40 céntimos.

De venta en la Librería de Ibáñez y C.ª

Bailén, 37.—Bilbao.

Catecismo de Moral

POR CAZALLA

35 céntimos de peseta ejemplar y 6 pesetas paquete de 25 ejemplares.

De venta en Valencia, casa del autor, Murillo, 10, 3.º

De venta en Bilbao, en la administración de LA LUCHA DE CLASES.

Para los suscriptores de LA LUCHA, 25 céntimos ejemplar.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarías.—Recibidas tres pesetas de paquetes.

Mataporquera (Olea).—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin Diciembre 98.

Placencia.—V. B.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin Noviembre 98.

Salamanca.—M. B.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin Septiembre 98.

Araya.—D. G.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin Diciembre 98.

Toledo.—J. P.—Se le considera suscripto desde el mes de Julio último. Tiene, pues, abonado hasta fin Septiembre 98.

Las Carreras.—A. S.—Recibidas 7 ptas; 1 de suscripción hasta fin Septiembre 98, y otra para EL SOCIALISTA. Cerrada la suscripción para las elecciones ¿a qué aplicaremos las 5 ptas. restantes?

Sama de Langreo.—A. S.—Recibida la libranza. Los 80 céntimos los aplicamos a vuestra cuenta, y teneis pagado hasta el núm. 200 y no hasta el 201, como por error digimos. El resto en el lugar correspondiente.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—No conocemos a J. O. ¿Será algún error? Los suscriptores de Su puerta son José Ugarte y Victor Iglesias. ¿Qué cantidad nos abonaba LA REPÚBLICA SOCIAL en su núm. 116?

AVISO

Algunas reformas introducidas en la Administración de este semanario, motivadas por el estado excepcional en que se encuentra el país, nos han obligado a refundir en uno los cargos de Director y Administrador, habiendo recaído el nombramiento en el compañero José Aldaco, al cual se dirigirá en lo sucesivo toda la correspondencia.

Aprovechamos este anuncio para rogar nuevamente a los morosos se pongan al corriente de sus débitos si no quieren verse privados de recibir el periódico.

Imp. de la Rev. BILBAO MARITIMO Y COMERCIAL
Bailén, 39, bajo.